

# Erasmus de Brouwer et les kaepers d'Ostende

Erasmus de Brouwer est un capitaine corsaire ostendais qui vécut au XVII<sup>e</sup> siècle, époque funeste pour les Pays-Bas espagnols. Ce « capitaine kaeper », comme on les appelle alors, figure au panthéon des plus fameux corsaires flamands au temps de Cromwell.

Il pratique la course en solitaire ou en meute (*in compagnie*), et ses prises dépassent la centaine. Capturé à deux reprises par les Anglais, il connaîtra les geôles le temps d'un échange de prisonniers, après d'âpres négociations, ou jusqu'à ce que des événements fortuits le libèrent. Sa carrière de corsaire, éminemment dangereuse, sera longue : il la mènera au moins vingt ans durant. Si la mer du Nord ou la Manche n'ont plus guère de secrets pour lui, il écumera également le golfe de Gascogne et l'océan Atlantique lors de ses séjours en Espagne, à La Corogne principalement.

Aujourd'hui, les archives se font de plus en plus accessibles, tant celles de la Flandre occidentale que celles de la Flandre française, ainsi que les documents anglais, où sont largement repris les « exploits » de ce capitaine renommé. Par ailleurs, de nombreux historiens de qualité se sont penchés sur le phénomène corsaire. Leurs études ont permis d'élargir un propos jalousement préservé par la tradition familiale au fil des générations.

Mais cet ouvrage ne constitue qu'une étape, tout comme le fut en 1927 celui de Léon Douxchamps et Yves de Brouwer ; d'autres archives devront être explorées, et certainement les sources espagnoles dont seuls quelques éléments sont utilisés ici.

*Christophe de Brouwer est l'un des descendants de Jean-Louis de Brouwer, un cousin contemporain d'Erasmus, capitaine dans l'armada espagnole (navire de convoi) mais aussi corsaire.*

*L'auteur, MD, PhD, est full-professeur honoraire de la Faculté de Médecine – École de Santé publique de l'Université libre de Bruxelles. Il fut président de cette École de Santé publique, ainsi que président du Conseil supérieur fédéral belge de Prévention et de Protection au travail. Ouvrages et articles scientifiques jalonnent sa vie professionnelle, consacrée à la santé dans l'entreprise.*

*Son autre passion est l'histoire : en témoignent ses publications en ce domaine. Et faire le point sur la tradition familiale est aujourd'hui possible grâce à l'accès de plus en plus aisé aux sources primaires.*

*« Dans l'espoir que ce travail élargisse le chemin et que d'autres reprennent le flambeau... »*